



Человеческое измерение в региональном развитии: проблемы и перспективы

Выход России из затянувшегося кризиса и ее дальнейшее длительное устойчивое развитие могут быть осуществлены только через возрождение и устойчивое развитие каждого из ее регионов, приводящее к реальному улучшению жизни всех слоев проживающего в них населения. Поэтому любые крупномасштабные проекты и сопутствующие им экономические, экологические, демографические и социально-политические программы могут быть реализованы только в том случае, если они будут привлекательны и необходимы для каждого человека на каждой конкретной территории.

Эта мысль легла в основу международных и всероссийских научных симпозиумов и совещаний, регулярно проводимых с 1992 г. в г.Биробиджане Институтом комплексного анализа региональных проблем (ИКАРП) ДВО РАН.

1-й Международный симпозиум "Человеческое измерение региональных проблем развития" проходил с 3 по 10 октября 1992г. и был организован ИКАРП ДВО РАН (г.Биробиджан) совместно с администрацией ЕАО и г.Биробиджана, Биробиджанским педагогическим институтом, Институтом водных и экологических проблем ДВО РАН (г.Хабаровск), Тихоокеанским институтом географии ДВО РАН (г.Владивосток), Амурским областным комитетом по экологии и природным ресурсам (г.Благовещенск), Приамурским филиалом Российского географического общества. В его работе приняли участие 96 ученых из большинства республик СНГ, а также из Японии, КНР и Дании. Было заслушано 60 пленарных и секционных докладов и сообщений по широкому кругу проблем - от геолого-геофизического строения и минерально-сырьевых ресурсов регионов до их устойчивого экономического, экологического и социального развития в условиях перехода к рыночной экономике. Работали следующие секции:

- методологические проблемы синергетики и устойчивости территориальных социально-экологических систем;
- региональные комплексные геолого-геофизические исследования;
- проблемы экономики природопользования в регионе;
- социальные проблемы перехода к рынку в регионе;
- эколого-географическая экспертиза и мониторинг в регионе;
- проблемы перехода к рыночной экономике и формирования свободных экономических зон;
- региональные социально-гигиенические

проблемы экологии человека.

В решении 1-го Международного симпозиума была одобрена инициатива Института комплексного анализа региональных проблем ДВО РАН, организовавшего первый целевой симпозиум, посвященный комплексному подходу к решению региональных проблем и рекомендовано сделать подобные научные форумы традиционными.

2-й Международный симпозиум "Человеческое измерение в региональном развитии. Производственные кооперативы и их роль в региональном развитии" состоялся 6-12 сентября 1993 г. В работе симпозиума, организованного ИКАРП ДВО РАН совместно с администрацией ЕАО, Приамурским географическим обществом, Дальневосточной народной академией, Дальневосточным Институтом рынка Минэкономики РФ, а также Институтом ПРАУТ (США) и социально-благотворительной организацией "Праутист-Юниверсал" приняли участие 105 исследователей из 13 городов России и стран ближнего зарубежья, а также из США, Японии, Китая, Индии, Германии, Дании и Австралии. Было заслушано свыше 60 пленарных и секционных докладов и сообщений по проблемам, продолжающих тематику 1-го Международного симпозиума (3-10 октября 1992 г.) и связанных с разработкой новой парадигмы централизованного развития общества, приоритеты в котором отдаются человеку как главному фактору социально-экономического и экологического прогресса.

Участники симпозиума отметили, что заслушанные доклады и дискуссии по ним свидетельствуют о серьезных теоретических, методологических и практических достижениях в разработке комплекса проблем, связанных с взаимодействием человека, общества, экономики, экологии и природы на глобальном и региональном уровнях. Наиболее полно на 2-ом Международном симпозиуме обсуждались три проблемы, рассмотрение которых и определило его лицо:

1. Производственные кооперативы и их роль в региональном развитии

Обсуждение вопросов кооперативного движения стало главной задачей симпозиума. Была отмечена важная роль кооперативов в повышении эффективности промышленного и сельскохозяйственного производства в регионах, поддержания уровня занятости их населения и

улучшения экологической ситуации. Вместе с тем был отмечен ряд факторов, ограничивающих возможности кооперативов решать региональные проблемы. Был сформирован пакет предложений, реализация которых существенно бы способствовала развитию кооперативного движения в России.

2. Проблемы взаимодействия эндогенной природной среды и человеческого общества

Получила одобрение заявленная еще на первом симпозиуме и получившая окончательное оформление на втором концепция структурного взаимодействия эндогенной природной среды и человеческого общества, обусловленного наличием структурно-энергетического каркаса Земли. Он оказывает действенное и еще мало исследованное влияние на функционирование и взаимодействие всех геосфер планеты, включая экзогенную, а также социосферу. Для дальнейшего изучения и координации исследований по этой важной в теоретическом и практическом отношении проблемы рекомендовано ИКАРП ДВО РАН провести в г. Биробиджане в 1994 г. специальное совещание.

3. Проблемы устойчивого развития регионов

Большое внимание на 2-ом симпозиуме было уделено поискам путей самостоятельного и стабильного развития регионов как в условиях углубляющегося кризиса государства и общества, так и в послекризисный период. Были высказаны рекомендации по решению данной проблемы и предложена концепция устойчивого развития ЕАО.

Всероссийское совещание "Структурная организация и взаимодействие упорядоченных социоприродных систем" проводилось 18-22 сентября 1994 г. в соответствии с решением 2-го Международного симпозиума ИКАРП ДВО РАН совместно с Всероссийской ассоциацией исследователей структур центрального типа (г. Владивосток) и Общественным институтом ноосферы (г. Хабаровск). В его работе приняло участие 40 специалистов из 11 городов России, Украины и Белоруссии. Было заслушано свыше 50 пленарных и секционных докладов и сообщений по проблемам, связанным с дальнейшей разработкой выдвинутой еще на 2-ом Международном симпозиуме в г. Биробиджане в 1993 г. концепции структурного взаимодействия всех геосфер планеты (от ядра и литосферы до ближнего космоса, биосферы и социума), с влиянием эндогенной природной среды на строение и функционирование биосферы и общества.

Работа Совещания проходила в рамках пяти секций. Наиболее полно были рассмотрены три проблемы, которые и определили суть Совещания:

1. Структурная организация и взаимодействие эндогенных геосфер и земной поверхности.
2. Структурное и энергетическое взаимодействие эндогенных и экзогенных геосфер.

3. Геологическая среда как структурно-вещественная и структурно-энергетическая основа формирования и функционирования общества.

Участники Совещания отмечают, что оно явилось одним из первых в России научных форумов, целиком посвященных проблемам структурного взаимодействия природы и общества, позволившему обоснованно рассматривать окружающую человека природную (прежде всего эндогенную) среду и само общество как единое сложноструктурированное социоприродное целое.

Совещание сочло необходимым регулярное проведение региональных, всероссийских и международных совещаний подобного типа и наметило круг вопросов, которые нужно обсудить в первую очередь. Решено организовать секции по обсуждению этих проблем на 3-ем Международном симпозиуме в г. Биробиджане в 1995 г., а также провести 2-е Всероссийское совещание по такой же тематике в 1996-1997 гг.

3-й Международный симпозиум "Человеческое измерение в региональном развитии. Духовно-этические ориентации личности как условие регионального развития" будет проведен на курорте Кульдур (ЕАО) 19-24 сентября 1995 г. Он организован ИКАРП ДВО РАН совместно с администрацией и Законодательным собранием ЕАО, Биробиджанским государственным педагогическим институтом, Хабаровским научным центром ДВО РАН, Хабаровским епархиальным управлением, Приамурским географическим обществом, Дальневосточным Институтом рынка Минэкономики РФ (г. Хабаровск), Восточным коммерческим гуманитарным колледжем (г. Хабаровск), Институтом философии и права СО РАН (г. Новосибирск), Всероссийским общественным движением "Наш дом - Россия", Республиканской партией Российской Федерации, Партией "Демократическая альтернатива" РФ, областной организацией КП РФ.

На Симпозиуме будут рассмотрены, в основном, проблемы духовно-этической ориентации личности как условия регионального развития. Для преодоления последствий идеологического вакуума, который возник в России после краха коммунистической системы, необходима выработка новой синтетической идеологии, которая должна явиться основой духовного возрождения России. Для этого необходимо разобраться в естественно-природных и культурно-исторических корнях российского этноса, российского национального характера и их влияния на особенности экономической жизни России и россиян. Эти знания наряду с учетом мирового опыта и должны помочь определить новые ориентиры формирования личности, необходимые для устойчивого развития страны.

На Симпозиум прислано уже свыше 120 заявок из 22 городов России и СНГ, а также из США, Японии, Китая, Южной Кореи.

Работа симпозиума будет проходить в рамках 6 секций. Их названия нашли отражение в содержании журнала.

Humanitarian aspects in the regional development: problems and prospects

The way out of the prolonged crisis and further steadfast development in Russia may be possible only through the regeneration and stable development in each region, this leads to the improvement in the standard of living of the population in regions. That is why large projects and attendant economic, ecological, demographic and social-political programmes may be realized only if every person in every certain area needs them.

This idea is the basis for International and All-Russia scientific symposia and conferences annually held since 1992 in Birobidjan by the Complex Analysis of regional problems Institute (CARPI), the Far-Eastern Branch of the Russia Academy of Sciences (FEB RASc).

Ist International Symposium "Humanitarian aspects in the regional development" was held in October 3-10, 1992. Its organizers were:

- CARPI FEB RASc (Birobidjan) with the administrations of the Jewish Autonomous Region (JAR) and of Birobidjan,
- Birobidjan State Pedagogical Institute,
- Water and ecological problems Institute FSB RASc (Khabarovsk),
- Geography Institute FEB RASc (Vladivostok),
- Amur regional Committee on ecology and natural resources (Blagoveshchensk),
- Amur Branch of the Russian Geography Society.

There were 96 participants-scientists from the majority of the CIS (Commonwealth of Independent States) Republics, and from Japan, China, Denmark. 60 papers, plenary and section, were presented for discussion, papers touched upon different spheres, such as: geological-geophysical structure and raw-mineral resources in regions, regions' steadfast economic, ecological, social development in the course of transition to the market (economy). There were the following sections:

- methodological problems of sinergetics and of territorial social-ecological system stability,
- regional complex geological-geophysical research,
- problems of economy of nature use in a region,
- social problems in the course of transition to the market in a region,
- problems of transition to the marked and free economic zone formation,
- ecological-geographic examination and monitoring in a region,
- regional social-hygienic problems of human ecology.

At the Ist International Symposium the initiative of CARPI organizing this first aim meeting was approved. It was decided to make these scientific forums devoted to the complex analysis of

regional problems traditional.

IInd International Symposium "Humanitarian Aspects in the regional development. Production co-operatives and their role in the regional development" was held in September 6-12, 1993. Organizers were:

- CARPI FEB RASc with the administration of JAR,
- Amur Geography Society,
- Far-Eastern Public Academy,
- Far-Eastern Market Institute of the Ministry of Economy, Russian Federation,
- PROUT Institute (USA),
- social- charity organization "Proutist-Universal".

There were 105 participants from 13 Russian cities and "near abroad" countries, and from USA, Japan, China, India, Germany, Denmark, Australia.

More than 60 papers, plenary and section, were presented. Problems covered in lectures carried on with subjects of the Ist Symposium (October, 1992), these problems were connected with, the elaboration of new centralized development paradigm of the society where a human being would be considered as the first factor in social-economic and ecological progress.

Participants of the Symposium emphasized that presented papers and discussions showed important theoretical, methodological and practical achievements in the course of the elaboration of questions on the interaction of personality, society, economy, ecology and nature on global and regional levels.

At the IInd Symposium there were three main problems characterizing this forum:

1. Production co-operatives and their role in the regional development.

Questions on co-operation were the main at the Symposium. Participants noted the role of co-operatives important in the increase of industrial and agricultural production in regions, in keeping the level of ecology. But there were some noted factors that limit co-operatives' possibilities to solve certain elaborated suggestions realization of which would develop co-operation movement in Russia.

2. Problems of interaction of endogenous nature environment and human society.

Certain concept presented at the Ist Symposium was elaborated and formed at the IInd Symposium. This was the concept of structural interaction of endogenous environment and human society; this interaction is determined by the existence of the Earth structural-energetic frame. This frame strongly influences on functioning and interaction of all geo-spheres on the planet including exogenous sphere and social sphere. This in-

fluence is not deeply investigated. It was recommended to hold in Birobidjan in 1994 a special conference on the problem of further investigation of this important theoretical and practical subject.

3. Questions on steadfast regional development.

At the IInd Symposium scientists paid special attention to ways of independent and stable regional development both in the deep State and social crisis and in the postcrisis period. There were suggestions how to solve this problem and the steadfast development of JAR concept was presented.

All - Russia Conference "Structural organization and interaction of regulated social-natural systems was held in September 18-22, 1994, according to the decision of the IInd International Symposium held by CARPI FSB RASc with All-Russia association of investigators of central type structures (Vladivostok) and with public Noosphere Institute (Khabarovsk). At the Conference there were 40 participants-experts from 11 cities of Russia, the Ukraine and Byelorussia.

There were presented more than 50 plenary and section papers on problems connected with further elaboration of the concept propounded at the IInd Symposium in Birobidjan in 1993. This was the concept of structural interaction of all planet geospheres (from the earth core and lithosphere to outer space, biosphere and social sphere) and influence of endogenous nature environment on the structure and functioning of biosphere and society.

At the Conference there were 5 sections. The essence of the Conference was determined by three main questions:

1. Structural organization and interaction of endogenous geospheres and the surface of the Earth.

2. Structural and energetic interaction of endogenous and exogenous geospheres.

3. Geological environment as a structural-material and structural-energetic base for society formation and functioning.

It was emphasized by participants that the Conference was the first scientific forum (in Russia) entirely devoted to the structural interaction of nature endogenous environment and society itself as a single complex structural social-nature whole.

The Conference considered necessary to hold regular regional, All-Russia and International

Conferences of the same type and some urgent questions were proposed to discuss further. It was decided to organize section on these questions at the IIIrd International Symposium (Birobidjan, 1995) and to hold the IInd All-Russia Conference on the same theme in 1996-1997.

IIIrd International Symposium "Humanitarian Aspects in the regional development. Personal spiritual and moral attitudes as a condition for regional development", is to be held at the Kuldur resort (JAR) in September 19-24, 1995. Its organizes are:

- CARPI FEB RASc with the administration and Legislative Committee of JAR.

- Birobidjan State Pedagogical Institute.

- Khabarovsk Scientific Centre FEB RASc.

- Khabarovsk Eparchy Board.

- Amur Geography Society.

- Far-Eastern Marketed Institute, Ministry of Economy, Russian Federation.

- Oriental Commercial Humanitarian College (Khabarovsk).

- Institute of Philosophy and Law, Siberian Branch of RASc (Novosibirsk).

- All-Russia public movement "Our home is Russia"

- Republican Party of Russian Federation.

- "Democratic Alternative" Party, Russian Federation.

- Regional Branch of the Communist Party, Russian Federation.

The Symposium will deal with problems of personal spiritual and moral attitudes as a condition of regional development. To overcome results of ideological vacuum appeared in Russia after the failure of communism it is necessary to elaborate new synthetic ideology as a base for spiritual regeneration in Russia. For this purpose it is necessary to investigate natural and cultural-historical roots of the Russian people, of Russian national character and the influence of these roots on peculiarities of economic life in Russia. This knowledge and world experience also will help to determine new ways in formation of personality, ways necessary for steadfast development in the country.

To the Symposium's address more than 120 orders for participation have been already sent from 22 cities of Russia and CIS, and from USA, Japan, China, South Korea.

At the Symposium there will be 6 sections. Sections' titles are reflected in the contents of the magazine.